

PARTIDO COMUNISTA  
SECCION COLOMBIANA DE LA IC.  
COMITE LOCAL DE CALI.  
A LA PRIMERA CONFERENCIA NAL.  
DEL PARTIDO.

**ORGANIZACION DEL P.**-En 1930 se creo en Cali el partido comunista de Colombia, al paso de Hernandez Rodriguez por ésta, con un grupo de 30 cc. saliendo a manifestar por primera vez el primero de mayo de ese año. Pero solo en el año de 1931 el partido se inició en la forma celular, con la llegada acá del c. Harfield. En el año 31 el partido alcanzó a un número de 120 miembros, repartidos en 8 células. Durante esta época las campañas del partido fueron: la marcha del hambre que movilizó 3,000 obreros y campesinos; el primero de mayo que movilizó a 4,000 obreros; y la campaña anti-imperialista contra la empresa de luz. El partido ha sufrido en toda época la represión del gobierno y el encarcelamiento de sus mejores militantes, pero durante la guerra fue completamente desbaratado y de toda la región fueron traídos a la cárcel de Cali un número de 300 militantes y simpatizantes. Esto se debió primordialmente a la carencia de un aparato ilegal y a la débil organización legal del partido. Las células no han logrado funcionar como organismos vivos, reduciéndose siempre a la labor de su sesión lo cual mantiene al partido separado de las masas. Ultimamente con la llegada del c. Vidales el partido se ha reconstruido, contando hoy con 6 células el P. Además tenemos elementos para formar dos células de fabricas y una de taller. Se elabora actualmente un plan de trabajo cuya principal tarea será la de conectar al partido con las demandas inmediatas de los obreros y campesinos, prestando grande importancia a las tareas sindicales. Se ha conseguido que "Transformación" pase a hacer órgano del P. El partido está funcionando con 60 miembros, esperándose que la reorganización atraiga a otros que por las condiciones en que actuaba el partido no han visto hasta ahora el valor y la importancia de la organización celular. En el sector campesino de la Paz funcionan 5 células con un número global de 35 miembros. Se proyecta la creación del comité local en este sector. En Buchitolo y en Candelaria hay sendos grupos comunistas, el primero de quince (15) miembros y el segundo de cinco (5). En ese mismo sector hay en la Regina un grupo de 11 compañeros. En quebrada nueva funciona una célula, no sabemos con cuantos miembros apesar de haberseles solicitado datos. En Buenaventura existe un grupo, de 10, y ya se estan dando los pasos para trasformarlo en una célula. En Palmira, Tulua y Bugalagrande desapareció con la guerra la poca organización que había. En Buga funciona el partido pero ignoramos cuantas células hay y cuantos miembros, pues se hayan desconectados de nosotros, debido especialmente de que de allí se entiende directamente con el CC. En Cartago hay un grupo sin ninguna organización, que no sabemos a cuantos cc. ascienda. Se proyecta la convocatoria de una asamblea regional con el objeto de darle a todos éstos sectores una unidad para el trabajo regional por medio de la creación del CR. del Valle, el cual ha actuado en ocasiones y de una manera inoминаl

**SITUACION GENERAL DE LOS OBREROS.**-Cali es un sector que tiene bastantes fábricas. Las principales son: Compañía Colombiana de Tabaco, Industrias Textiles de Colombia, Frabrica de Camisas Perfecto, Fabricas de Ladrillos, las principales son: "Santa Monica y San. Fernando, Fabricas de Calzado "Amazonas"; "Pacífico", "Tigre", "Nacional" y "Champion" Fabrica de Azucar, Chocolates, Fabricas de Confites, Fabricas de Catres, Fabrica de Tacones de caucho y de madera, Fabricas de Cerveza "Consorcio Vavaria" Fabricas de gaseosas, "Posada & Tobon" "Calle" etc. Fabrica de vinos "Sandoval e Hijos" etc. etc. EMPRESAS: La de la Luz Electrica (en manos de los imperialista); La del Acueducto (Municipal); La del Ferrocarril y tres en presas particulares de transportes. Además hay gran número de talleres. Cerca de Palmira como sector de gran importancia se encuentra el Ingenio de Azucar La Manuelita. De un año a esta parte los salarios han sido reducidos en un cincuenta por ciento (50%), un ochenta y un ciento por ciento. Los despidos alcanzan a un 30 por ciento. No existe el cumplimiento de ninguna de las llamadas leyes obreras. La jornada de trabajo se extiende de 9 a 12 horas en la ciudad y 15 horas en el campo (Trabajos en las lecherías). El descontento de los obreros que es muy grande no es expresado en forma de lucha debido a su falta de organización. Despues de la huelga del Pacifico ha habido interés por la organización

sindica, pero todavia no cristaliza en luchas reivindicativas. Se han formado ~~xx~~ sin embargo, despues de la huelga, sindicatos de Tipografos, Loteros, Barberos y Limpia Botas. Los desocupados totales ascienden a 4.000 y parciales a 3.000. Nunca se ha hecho organizacion de los desocupados. La lucha de mas trascendencia fue la de los obreros del F.C. del P. que movilizó cinco mil trabajadores (5.000 pero a causa de la inexperiencia en la lucha fue aprovechada por los comerciantes importadores para la rebaja de tarigas y por los politicos para conseguir puestos en el Consejo Administrativo de Ferrocarriles, no habiendo conseguido ~~si~~ sino muy poco los huelguistas y habiendoseles negado ultimamente el cumplimiento del pacto. En Buenaventura hubo un movimiento de huelga dirigido por el socialista Caldas Luna el cual fue llevado a la carcel, pero no sabemos que se consiguió en efectivo con ese movimiento. En Septiembre de este año 300 obreras de la fabrica de Industrias Textiles de Jorge Garces B. declararon la huelga -- fue traicionada por el reformista Juan P. Cortes.

**LAS PRINCIPALES REIVINDICACIONES.** - En el curso de estas luchas las reivindicaciones principales han sido las siguientes: En la huelga del Pacifico el pliego pedia la jornada de ocho horas, un aumento del 30 por ciento (30%) en el salario, servicio médico, seguros de accidentes de muerte, sabado inglés, descanso dominical remunerado, pago de horas extras etc. En la Huelga de Textiles las obreras pedian que fuera voluntario el trabajo nocturno, que el servicio de inodoros estuviera abierto durante todo el dia, el no despido a las obreras sin causa justificada y el anuncio con quince dias de anticipación para tales despidos, el despido del capataz José Ma. Pombo. Al final de la huelga las obreras quisieron introducir el pliego un aumento del salario consistente en medio centavo por llarda la que venia a representar un aumento de 15 ctv. al dia, pero Cortés se opuso a que esta reivindicación figurara en el pliego. El pliego pedia además la anulacion completa de las multas. Como se ha dicho antes Cortés traicionó la ~~huelga~~ huelga y estas obreras se hallan en condiciones iguales y aun peores que antes. La Fabrica de Calzado el "Tigre" anunció una rebaja a sus obreros y al presentar éstos un pliego de sostenimiento de sus salarios, fue cerrada ~~intempestivamente~~ intempestivamente, sin el anuncio que determina la ley burguesa y sin que se le reconociera a los obreros los 30 dias de que habla esa misma ley. Los obreros organizaron manifestaciones ante la fabrica solidarios con otros obreros de las demas fabricas de calzado. Tres semanas despues se abrió la fabrica con obreros traídos de otra parte. La apelación legal dió por resultado que despues de seis meses la Gobernación fallara en favor de la Fabrica y en contra de los obreros. Los obreros de la fabrica eran 25 y las manifestaciones alcanzaban a un numero de 500 de obreros zapateros.

**ORGANIZACION SINDICAL.** - Existen en Cali los siguientes sindicatos: de Zapateros, de la costura, de tipografos, de barberos, de loteros, de limpia botas y de Bavaria. Hay un centro de ferroviarios, una federación de empleados. Existen fracciones organizadas que han empesado a trabajar ahora con la llegada del enviado de B.P. bajo la direccion del departamento sindical creado recientemente por el C.L., en los siguientes sindicatos: Sindicato de Zapateros, Sindicato de Tipografos, Sindicatos de Barberos y Sindicato de la Costura. En este ultimo sindicato apesar de estar dirigido en su mayoria por miembros del partido y por elementos revolucionarios se ha dificultado la creacion de la fracción, por el gran desprecio que se tiene por todo lo que sea organizacion. Con el trabajo de las --- fracciones se nota un gran viraje en el caracter del movimiento sindical, y es de esperarse que con el buen trabajo de las fracciones se acrezcan estas en numero y se pase muy pronto a un periodo revolucionario en las luchas sindicales. Ya existen las premisas para la creacion de una fracción del Centro Obrero Ferroviario. Proximamente se hará una asamblea de fracciones para abocar el trabajo de la creacion de fracciones en las organizaciones de obreros empleados u otras en que todavia no existan. **LIGAS.** Solo existen dos ligas: la de la Elvira, y ultimamente se nos ha informado que funciona una en Guare. Apesar de la existencia en buen numero del proletariado agricola especialmente en el cultivo de la caña de azucar y del café no se ha abocado hasta ahora la creacion de los ~~x~~ sindicatos agricolas.

**POSICION DEL C.L. ANTE LOS DIFERENTES PUNTOS DEL ORDEN DEL DIA DE LA CONFERENCIA** Aunque no hemos recibido el material preparatorio de que se habla en la circular sobre convocatoria de la conferencia les damos a continuacion, muy rapidamente

mente nuestra opinion sobre el orden del dia de ella: lo-Situación Nacional. Existen ya los sintomas y las causas evidentes del desencadenamiento de las luchas de las masas obreras en el país, como lo ha determinado el VII Pleno de la IC. Nuestro partido se halla en retraso frente a esta situación objetiva y nuestros organismo sindicales son todavia de un nivel organizacional y de lucha muy bajo. Esto mantiene en permanente peligro al partido y al movimiento sindical, pues la misma desagregación general a que asistimos ocasiona un agudizamiento de los intentos demagogicos de la creación de nuevos partidos y nuevas concepciones ~~existen~~ sindicales. Hoy mas que nunca el frenamiento de las luchas de las masas es un peligro que debemos liquidar a base de un trabajo acelerado organizativo de nuestro partido y de la aplicación de una tactica muy justa y convincente contra nuestros enemigos. 2o.- Peligros de Guerra. La experiencia pasada nos ha mostrado que el partido fue completamente desbaratado en todo el país por la falta de un aparato ilegal que lo resguardara de la reacción. Ante la nueva guerra, cuya aparición es inminente, la conferencia debe abocar de inmediato las tareas practicas mas urgentes para que el P., instruido por ellas, sepa pasar con gran rapidez a la vida ilegal. Aquí se han iniciado trabajos a este respecto pero es indispensable que la Conferencia del P. aboque estos trabajos a la escuela nacional. En todo el Departamento se ha iniciado el reclutamiento y frecuentemente se traen nuevos contingentes a Cali. El trabajo en el ejercito es tanto aquí como en todas partes de una gran debilidad. Al abocar el el punto sobre los peligros de guerra les pedimos la formulación de tareas practicas para este trabajo, que cada dia se hace mas importante para nosotros. Mucho nos extraña que el orden del dia de la conferencia no afronte el trabajo femenino ni el trabajo juvenil, que son precisamente los más importantes durante la guerra. El CL. de Cali pide que se subsane este error y que la Conferencia aboque, como cuestiones vitales las tareas de organización femenil y juvenil, en tanto que trabajos ligados a los peligros de guerra. 3o.- Cuestiones de Organización. Consideramos como el centro de nuestras tareas el asunto de organización. Esperamos que la Conferencia lance una amplia tesis de organización con muy simples explicaciones sobre la manera de organizar y hacer funcionar una célula y un Comité. Este sencillísimo trabajo evitara en muchos casos el envío de delegados. Hay que tener en cuenta que durante mucho tiempo presentara gran dificultad el envío de delegados y organizadores a todas las partes donde se necesita de la dirección de compañeros experimentados. El Partido en todo el País se halla en un estado de pre-organización. De modo que la Conferencia debe atender preferentemente al nombramiento de una fuerte comisión de organización en el CC. que aboque todos los trabajos que le planteen las provincias al P. y que dirija desde Bogotá los pasos organizativos de las locales. Aquí ya estamos haciendo esto, con el objeto de que el camarada Vidales no multiplique su actividad en contra de la misma actividad, y las instrucciones organizativas nos estan dando buen resultado. Después se pasara a controlar la aplicación de las directivas y creemos que en forma igual se puede obrar desde Bogotá a la escala nacional. Lo referente a los Estatutos es tambien de importancia y debe ser abocado por la Conferencia. Aquí aplicamos en la vida diaria del P. los Estatutos Provisionales y creemos que es en la única parte que se tienen en cuenta con mayor frecuencia. Hay en ellos algunas cosas oscuras, como la referente a los comités distritales que casi en ninguna parte existen, habiendo en cambio muchos que han adoptado el nombre de comités de radio, que nos parece más preciso y que fue adoptado por el CC desde 1931. Sobre cotizaciones tambien falta claridad en los Estatutos. El CL. de Cali en su última sesión ha decidido solicitar de la Conferencia la inclusión de un artículo en los Estatutos que garantice la libertad de critica dentro del Partido, pero siempre bajo la dirección y vigilancia de los organismos superiores, con el objeto de que dicha libertad de critica sirva para robustecer la disciplina y no para quebrarla. 4o.- Cuestión Sindical. A este respecto nos parece lo más importante la formulación de una tesis sindical que confronte todas las tareas de organización y funcionamiento de los sindicatos, pues ocurre que éstos no saben trabajar. Una explicación muy detallada sobre preparación y organización de las huelgas es indispensable en estos momentos en todo el país. 5o.- Campaña electoral. Esperamos directivas nombre de nuestro candidato etc. para iniciar nuestra campaña electoral. Tenemos todavia el curso de esta semana para hacer suscribir a los cc. que todavia no lo estan.

